



HERALDO de GERONA

Jueves
28 de agosto

PERIODICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

GUÍA DE GERONA
en la cuarta página

EL PERIODISTA

Aquí verán los lectores sus infortunios amargos sus lágrimas y suspiros sus congojas y desmayos, con otras cosas de gusto que el que dice irá contando.

Penosísima es la misión del periodista sobre todo en estos pueblos como Gerona, donde los que nos dedicamos á emborrionamiento de papel, lo hacemos por lo general *per amore al arte*; desinteresadamente y tan solo para defender los intereses de la provincia, en los ratos en que nuestras ordinarias tareas, nos conceden una tregua; tregua que robamos á los dulces goces del hogar, dedicándola á ser útil al público.

Alguna otra vez hemos descrito la vida del periodista; vida llena de molestias y sinsabores, pues si á aquel que sin meterse nada en el bolsillo, porque repetimos que la mayoría de los periódicos de provincias no son más que un centinela avanzado, pues si al periodista, como íbamos diciendo, sin meterse nada en el bolsillo, se le muerde y se le molesta y se le exige y se le censura, bien puede decirse de él aquello de *la gerin-ga y dos reales*, perfectamente aplicado en estos casos.

La generalidad de las personas conceptúan al periodista como á un ser destinado á dar bombo al lucero del alba merézcalo ó no lo merezca: á aplaudir las disposiciones de las autoridades; á informar á todo el mundo de lo que sucede; á llamar lindas á las muchachas, aunque sean unos verdaderos mochuelos, y cuidado con censurar lo que sea digno de ser censurado, pues si esto sucede, cae uno en el desagrado de la persona censurada, armándole una trapañista no sin antes haberse dado de baja en la lista de suscriptores del periódico.

Todo esto, podría tomarse á beneficio de inventario, si como sucede á las grandes empresas periodísticas de Madrid, tuviera uno grandes rendimientos, pero cuando sucede lo contrario, cuando aun tiene usted que poner de su bolsillo algunas pesetillas para obsequiar á los que se acercan á la redacción á dar una serenata, ó á ofrecerle un cuadro pintado al óleo, ó unos versos felicitándole los días, es desesperante la situación de los periódicos de provincias.

No compensa tanto disgusto y molestias y tan penosa labor; una butaca para el teatro: una entrada para ver una colección de ratas sabias: un b. l. m. para asistir á la apertura de tal centro docente y una denuncia del fiscal que lo destierra por cuatro meses á 25 kilómetros de su casa.

Por eso, nosotros veríamos con gusto al frente de una publicación á muchos exigentes suscriptores, que creen que los periodistas somos los niños mimados de la sociedad.

Veán sino lo que muchos políticos dicen de los periodistas, cuando á ellos deben por lo general su encumbramiento.

Sin ir mas lejos, lean ustedes el mensaje de los obispos y vean que se les llama asalariados.

Se casa una muchada: el periodista la llama linda, discreta, hermosa, y le desea eterna luna de miel. Lo natural sería mandarle un cartucho de dulces..... pues ni eso siquiera.

Si «cae» á un ciudadano el premio gordo, el periodista hace su retrato con circunstancias, le llama honrado, laborioso, simpático, ¿ustedes creen que le manda un billete de mil pesetas? Pues se equivocan.

Toma posesión el alcalde, el gobernador, el obispo.... el periódico se ocupa de ellos, las apellida autoridades dignas, celosas, amantes del pueblo...

Todos creerán que este bombo le vale á uno una caja de cigarros ó un pase del gobernador para entrar en la estación, etc., etc.

Pues se equivocan de medio á medio, porque estos sueltos le han valido al autor un apretón de manos del alcalde, una palmadita en el hombro del gobernador y una bendición del prelado y... gracias; que á veces, ni esto.

Conque sea usted periodista provinciano.

A.

LAS MUJERES

Las mujeres deben ser como el sol, porque dan vida; pero no deben ser como el sol, porque tiene manchas.

Deben parecerse á la luna que es compañera inseparable de la tierra; pero no deben parecerse á la luna porque tiene muchas caras.

Deben ser como los globos, que suben al cielo; pero no deben ser como los globos, porque no se les puede dar dirección.

Deben ser como las obleas, porque sirven para guardar los secretos; pero no deben ser como las obleas, que andan en lenguas de todo el mundo.

Deben ser como el vidrio, que no encubre nada de lo que tiene dentro; pero no deben ser como el vidrio, porque es muy frágil.

Deben ser como los espejos, porque dicen siempre las verdades; pero no deben ser como los espejos, porque no todas las verdades se pueden decir.

Deben ser como la arena, que es sutil y fría; pero no deben ser como la arena, que no pueden servir de base para edificios durables.

Deben parecerse al vino, porque está lleno de espíritus; pero no deben parecerse al vino, que trastorna el juicio de las gentes.

Deben cultivar la lectura, porque recrea el espíritu; pero no deben cultivar la lectura, porque casi siempre escogen novelas que les echan á perder el gusto y les estragan las costumbres.

Las mujeres deben todas leer este artículo, porque les da consejos; pero no deben leer este artículo, porque van á poner al autor como hoja de peregril.

CARTAS ABIERTAS

AL

Señor Don Jaime Massanella

III

Amigo Massanella... y van tres, y en llegando á este número tú sabes bien que vá la vencida. Voy sospechando que tiene razón Brufau, cuando dice que á frescos no os gane nadie. Vamos; que sois unos *gachós* de circunstancias, que estais haciendo méritos para la beatificación, ejercitando la virtud de la prudencia.

Bien dice el adagio popular que del dicho al hecho hay mucho trecho. Vosotros habeis dicho que erais partidarios del gobierno del pueblo por el pueblo y que este tenía derecho á conocer los móviles de vuestros actos públicos y cuando se os ha ofrecido ocasión, como ahora, de presentaros ante el tribunal de la opinión, la habeis recusado por incompetente. Esta recusación no me ha sorprendido porque tú no reconoces competencia en ninguna autoridad para juzgar de tus acciones. Eso de las incompetencias parece que lo aprendiste en viernes, pues no te se olvida nunca.

Presumo las razones que habeis tenido para no contestar á mis requerimientos, que pueden reducirse (las razones, á dos principales: la primera es la alegada por el artillero del cuento, cuando al ser preguntado por sus jefes porque no había hecho las salvas reglamentarias contestó ingénua, sincera y ateneísticamente: porque no tenía pólvora. Eso, la pólvora, los argumentos es lo que os falta á vosotros. Además de la falta de municiones, no conoceis el manejo de la pieza, *á sea*, que no sabeis escribir. Esto lo digo yo y vosotros os encargais de probarlo; pues aquí no es un secreto para nadie que en las famosas hojas que tanto dieron que hablar, tú y don Luis no teniais sino la firma; que el verdadero padre de la criatura fué un individuo que respondía por los nombres de Jesús Cobián. Vamos, animaos y desmentid este hecho parecido al del grajo de la fábula.

Me vais resultando; tú un *cinematógrafo* y Ameller un *globo cautivo*; pero no os vale porque os he descubierto el juego.

Con el gran talento que Dios os ha dado y conserve por muchos años, habeis creído que el silencio era la única contestación á las justas quejas de la opinión, contra vosotros indignada, y que cerrando los ojos á la realidad, esta desaparecía, cediendo el lugar á los vanos ensueños y quiméricas ilusiones de dominación perpétua que alimentais.

Aquí estoy para despertaros de ese hermoso, cuanto fantástico sueño, y para escribir en las paredes del salón de juntas del Ateneo el *Mane, Thecel, Fares* bíblico que tanto espanto produjo en el ánimo de Nabucodonosor, que era un tío de más quinqué y agallas que vosotros. La realidad se impone; el pueblo ha tomado la palabra y os ha dicho con la elocuencia de los hechos que había terminado vuestra misión política y que erais indignos de la confianza, con la que, sugestionado por vuestras promesas,—que es lo único en lo que real

y verdaderamente sois pródigos—os había distinguido.

El pueblo te ha dado un soberano puntapié y te ha demostrado que como alcalde estás equivocado y no obstante de lo solemnemente prometido en la hoja que dirigiste al pueblo de Bañolas en junio del año actual, ni tú ni tus compañeros habeis dejado el puesto libre, para que otras personas puedan con más acierto administrar este municipio.

Como los personajes del *Rey que robó* estais dispuestos á todo, menos á presentar la dimisión.

Decíamos ayer... que en tiempos de Ameller había adquirido su desarrollo máximo el nepotismo. Casos fulminantes de la yernocracia amellerista: 1.º; las obras de reparación del piso de la plaza de la Constitución. Todo el mundo sabe que las tales obras, que costaron al erario municipal tres mil y pico de pesetas, se hicieron, no para satisfacer una necesidad imperiosa, ni para realizar una reforma urgente exigida por la opinión, sino con el único y exclusivo objeto de favorecer á la familia Esporch, ligada con vínculos de parentesco con don Luis. 2.º; la elección de objetos para premios á los alumnos de las escuelas municipales en el curso de 1900, si mal no recuerdo. Para recompensar la aplicación de los niños y estimularles al estudio, no se les dieron libros, ni útiles de escribir; se les premió con..... sables, escopetas, cañones en miniatura, y para que nada les faltara para instruirse en la ciencia... de la guerra... se les dió el correspondiente caballo... de cartón.

Cedant arma togæ, dijo el gran orador romano, á quien enmendó la plana el pequeño orador bañolense, el cual mas belicoso que su esclarecido antecesor invirtiendo los términos de la profunda sentencia de Ciceron, dió la preferencia á las armas sobre las letras: *Cedat toga armis*.

—No veo la punta del nepotismo—tu dirás; la punta está en el siguiente detalle: los objetos apuntados, que sientan tan bien para premiar á la aplicación y al mérito como un par de pistolas á un Cristo, fueron adquiridos en la tienda de juguetes de un próximo pariente de don Luis, alcalde en aquella sazón. Si deseas mas botones de muestra te los daré porque tengo de ellos una botonadura completa.

En espera de la aceptación de mi desinteresado ofrecimiento, coge una silla y se sienta tu afectísimo,

BALDOMERO TRULLÁS.

Bañolas 26 - VIII - 902.

DE TERCERO Á TERCERO

I

—La señorita de enfrente saldrá á fines de este mes para San Sebastián. Sí, hijo mio, irá como todos los años á refrescarse el cuerpo.

Esto dijo Carmen, y poniendo el pié en el estribo de su maquineta de coser, la dió movimiento con apresurado afán; no parecía sino que montada aquella muchacha en un caballo, le espoleaba para hacerle caminar á todo galope.

Juan miraba á su novia embelesado, y replicó atendiendo al fin á lo que ella le había dicho:

—La señorita del cuarto tercero?
—Buen partido! doce mil duros de renta! Una niña pálida, enteca, corcovada, fea y ridi-

cula; el bribón que con ella cargue, bien merecerá la indemnización ó el pago. Pero... me envenena la sangre pensar que esa cucarachita pueda ir á los baños y á divertirse en la playa... en tanto que tú eres hermosa como un ángel y que trabajando todo el año mereces un agradable descanso, sigues aquí achicharrándote y ahogándote de calor y clavada en la silla y sujeta á la tarea... Odio á ese espantajo, á esa muchacha antipática y vanidosa.

—Pero hombre ¿que culpa tiene ella de haber nacido fea, enclenque y antipática, ni de ser rica y verse mimada por su padre? Y después de todo ¿que nos importa que ella no llegue á parecerse á una diosa al salir del baño y antes sea como un carburo por lo negrozco y rara?

—Me sublevo porque... la suerte y ella... dijo el obrero; mas de pronto el orador perdió el hilo del discurso y la costurera el seguido curso del hilo, y mirándose Carmen y su prometido, ella contemplaba con dulce complacencia el rostro apasionado de su amante, y este devoto, entusiasta, lleno de gozo se embobaba ante su novia, devorándola con los ojos, lleno de tiernos deseos y viendo aquellos rizos del cabello, un cabello castaño de los que tienen tonos de negro ébano y pinceladas de oro á la luz del sol, aquella cara de rosa, aquellos hermosos ojos y aquella boca olorosa y sabrosa, fresca y colorada de la familia de las rosas y de las fresas.

Por fortuna... para ambos, el pie diminuto de Carmen volvió á la faena y la maquinista triquitraqueando, puso con el ruido y el movimiento del trabajo, orden al deseo, juicio á la mente y calma á los corazones.

Paciencia; que al fin y al cabo no estaba lejána la hora de la dicha: dentro de pocos días iban á casarse.

A pesar de tan risueña esperanza, Perico habíase quedado pensativo y con ceño de disgusto, y Carmen distraída, tal vez con imaginaciones no muy placenteras; y es que la envidia resulta oscureciendo siempre la ilusión, por encantadora que ésta sea, y envenenando hasta las naturalezas más puras y saludables.

¡Codicia desatinada, rebeldía ciega, una violenta necesidad de riqueza para poder con ésta satisfacer las locuras del lujo y los caprichos y vanidades todos de la mujer querida! Perico sentíase lleno de enojos.

El calor era insufrible, lento, continuado, creciente; la tierra parecía estar ya á punto de ponerse roja, el agua á punto de hervir, el espacio á punto de inflamarse. Tal vez entonces, como luz vaga que cree vislumbrar el alucinado peregrino, Carmela viese con la imaginación y el ánimo envidioso las doradas playas del Océano inmenso, olas de verde marino y espuma como la nieve, y sintiera auras frescas, brisas consoladoras y el deslumbramiento que produce el recuerdo de horizontes llenos de claridad y de luz, costas pintorescas, rumoroso estruendo y legres perspectivas...

—¡Oh, que pena,—se decía,—que pena ser pobre!

II

Días antes de salir á los baños de mar la señorita del tercero de la casa de enfrente, había estado muy de mañana atisbando por detrás de las cortinillas de su mirador lo que pasaba en la calle, había visto la boda de Carmen: á está, vistosa y guapa con su vestido de majeza y aire; y al novio, aquel mozo, moreno, espigado, de gentil persona y de rostro en el que se pintaba un vivo entusiasmo de mozo enamorado. Y vió la comitiva, y vió, en fin, la fiesta y el gozo de todos.

El día antes de marcharse á San Sebastián, una semana después de la boda de Carmen, ya entrada la noche, la señorita mira al balcon de la casa de enfrente. El balcon está abierto, pero el cuarto se halla sin luz, y apenas iluminado aquel por la debil claridad de la luna, deja ver como en difuso grupo, en boceto tal vez, dos cabezas apoyadas una en la otra, dos cuerpos medio enlazados por los brazos, dos manos que se estrechan, ruido de besos dulces, ruidos semejantes á los pios que se producen en el fondo de un nido... y la señorita, que sabía que con el dinero no se compra el amor, ¡aquello tierno, delicado, lleno de perfume! se echó á llorar, murmurando:

—¡Que pena, que pena ser fea!

José Zahonero.

EL AMOR

El amor es fuerte lazo que las almas aprisiona y á dos seres sugestióna

en un brevísimo plazo.

Perturbador de la calma por goces desconocidos, del espíritu y sentidos es el concierto del alma.

Su centro es el corazón, y lo que tal vez jugando comenzó, él va trocando en ardorosa pasión.

Une como dos hermanas las espinas y los lirios, y exalta con sus delirios las facultades humanas. Nos pinta hermoso lo feo allá en nuestra fantasía; dá principio en simpatía y termina en el deseo.

El amor es hipnotismo. Alimento de pasiones. Gratos sueños de ilusiones perdidas en el abismo.

Ratero de la razón. Dueño de su libertad. Imán que á su voluntad atrae nuestro corazón.

A lo bello nos inclina y cual tejido de araña, enredando vá con maña á los seres que fascina.

El amor es un tirano sin conciencia y sentimientos, y de nuestros pensamientos absoluto soberano.

A.

Noticias

Con razón dice un colega que son muchas las personas que se lamentan de que el Banco de España no haya precisado de un modo claro los billetes cuya retirada de la circulación tiene acordada.

Se ha aplazado á petición de los demandantes, hasta el día 5 de septiembre próximo, la exhumación de los restos de la señora condesa de Perelada, cuyo acto debía de celebrarse ayer.

Sigue trabajándose con gran actividad, para constituir en breve en esta capital una sociedad filarmónica que no dudamos ha de ser bien recibida por los amantes de la buena música.

Escritas las anteriores líneas recibimos una atenta carta de nuestro buen amigo don Adolfo Grau Romanaty, iniciador de la fundación de la sociedad de referencia, en la cual nos participa que la comisión organizadora ha terminado el proyecto de los estatutos porque aquella se ha de regir.

También nos manifiesta que se ha acordado celebrar una junta general el día 2 del próximo septiembre á las 9 de su noche, la cual, probablemente, tendrá lugar en el mismo local en que se celebró la anterior.

Sabemos que de dicho acuerdo se ha dado la debida cuenta al señor gobernador de la provincia y que si bien las manifestaciones más importantes de la nueva sociedad serán sobre música, se ha sentado el criterio de extenderlas á las demás bellas-artes siempre que se crea oportuno, prometiéndose empero abstenerse en toda ocasión de intervenir en luchas de carácter político, religioso ó social.

Al dar gracias al amigo Grau por la atención que con nosotros ha tenido, deseamos que la novel sociedad prospere mucho más de lo que se proponen sus organizadores, los cuales esperamos sabrán sostenerla á envidiable altura.

Se ha publicado el suplemento literario de *El Autonomista* correspondiente á este mes, que no desmerece de los anteriores.

Algunos maliciosos (que nunca faltan) han comentado á su modo y manera el suelto publicado en nuestra última edición, al dar cuenta del artículo de *La Publicidad* de Barcelona, «El Instituto de Gerona»; pero lo han comentado en el sentido de que injuriábamos á los catedráticos de este centro docente.

No hay tal.

El HERALDO DE GERONA tiene en muy buen concepto á dichos señores catedráticos y le merecen toda clase de respetos.

En la segunda quincena de septiembre próximo recibiremos la visita, de paso para Francia, de varios excursionistas portugueses.

Durante el presente verano ha habido la mar de entusiasmo para celebrar con gran esplendor las fiestas de las calles respectivas de la población.

Mucho baile, muchas funciones, mucha música, mucho jaleo; pero ninguna calle, que sepamos, ha destinado cantidad alguna para las personas necesitadas del barrio.

¿Por que no lo inicia la calle de Plate-ria, que parece ser la mas rumbosa?

En la secretaría de la junta provincial se han recibido los nombramientos de don Jaime Pagés, para La Pera, don Víctor Arias para San Martín de Vilallonga, don José Llobet para Mayá y doña Aurea Comalada para Navata.

Escrito por el secretario del Instituto General y Técnico don Pablo Civil Vendrell, hemos recibido un ejemplar de la Memoria del curso de 1900 á 1901.

Agradecemos la atención.

Nuestro querido compañero don Rafael Martell, ha experimentado mejoría en la enfermedad que viene aquejando desde hace algunos días.

El señor Martell, nos encarga hagamos constar en su nombre, que agradece de veras á cuantos buenos amigos de esta y fuera vienen interesándose por el pronto y total restablecimiento de su salud.

Nosotros celebraremos también muy pronto al amigo y compañero, tan bueno como antes.

El tren expreso número 211 que pasa por esta ciudad á las cinco, de la tarde, llegó anteayer con retraso por haber arrollado entre Perelada y Figueras, á un hombre que dejó cadáver.

La «Lliga Catalanista» de esta capital, ha organizado un mitin en el pueblo de Borrásá, para el día siete del próximo mes, al que concurrirán varios oradores.

Los drogueros y confiteros de esta ciudad, han acordado constituirse en asociación bajo el título de «Unión de confiteros, droguistas y sus similares».

Por ausencia del alcalde señor Catalá, se ha encargado del despacho don Francisco Estech.

Se encuentra enfermo de cuidado el abogado de esta ciudad y amigo nuestro don Emilio Grahit.

Celebraremos su pronto alivio.

En el gobierno civil se recibió un parte del comandante del puesto de Ribas, dando cuenta de un atentado que tuvo lugar en aquel pueblo, que pudo ocasionar un verdadero día de luto.

Una mano criminal puso en un boquete del depósito de explosivos que para la explotación de la mina «Zaragoza», poseen los señores Gironés y Henrich, un cartucho de dinamita con una mecha encendida.

A la hora en que iban á cerrar algunos obreros que duermen en una barraca que se halla junto á dicho depósito, percibieron fuerte olor á mecha quemada y al buscar la causa que lo producía, hallaron el petardo próximo á estallar, pues quedaban solo por quemarse unos cuatro ó cinco centímetros de mecha.

El obrero Ramón Caballé, al ver la inminencia del peligro, arrancó con precipitación el resto de mecha que quedaba, evitando así la explosión y sus funestas consecuencias, que no hay duda hubieran sido horribles.

La guardia civil practica gestiones para dar con el criminal ó criminales.

El que desee obtener economía y luz blanca y brillante que instale en su casa el gas acetileno con los aparatos «Gölden» que construye la casa Monserrat y Cia. Sociedad en Comandita, en sus talleres de la plaza del Aceite número 6.

Se ha recibido en esta redacción un ejemplar de *La Cuestión Catalana*, libro que acaba de poner á la venta don Guillermo Graell.

El autor se ocupa de un problema, como indica el libro, que se considerará de importancia excepcional no solo en España si que también en el extranjero.

Dicen varios periódicos que, con motivo de la medida adoptada disponiendo se recoja la moneda divisionaria de plata, cuya acuñación sea anterior á la ley de octubre de 1868, comienzan á surgir disgustos en varias localidades.

Hay quienes creen que el plazo termina en el presente mes y se niegan ya á recibir esas monedas, y otros, para no sufrir engaños, rechazan toda clase de piezas de una peseta y de cincuenta céntimos, si no llevan el busto del actual monarca.

Convenientes, por lo tanto, serán algunas aclaraciones.

Esas monedas deberán circular libremente hasta el día 31 de octubre del año actual, puesto que el Banco de España las recibirá y canjeará hasta 1.º de noviembre.

Las monedas que se recojen y quedarán fuera de curso legal en la indicada fecha de 1.º de noviembre, son todas aquellas que por haber sido acuñadas antes del año 1869, no expresan su valor en pesetas ó céntimos de peseta.

Desaparecen en absoluto las piezas de medio duro, de peseta y de dos reales.

Y por último, para aclaración completa, debe tenerse presente, que desde primero de noviembre únicamente tendrán validez las monedas del año 1869 y sucesivos que expresan su valor en pesetas y llevan al anverso la Matrona que adoptó el gobierno provisional, ó los bustos de don Amadeo, don Alfonso XII y don Alfonso XIII.

Conviene no olvidar que hace ya tiempo carece de valor en la península la moneda de Cuba y Filipinas, sea cualquiera el año y busto que tengan.

El «Anís perla», de la importantísima fábrica de don José Giralt y Roig, de Badalona, es sin disputa de lo mejor que se conoce hasta el día; por esto no es extraño que sean de gran importancia el pedido que se hace diariamente á aquella casa.

Leemos en algunos periódicos que se ha concedido, por gracia especial, exámen á los alumnos á quienes falte la mitad de las asignaturas del último curso para la terminación de sus estudios.

Añaden los diarios de donde tomamos la noticia, que los interesados deberán presentar una instancia en demanda de la referida gracia, desde el día 1.º al 10 del próximo septiembre.

Ignoramos lo que haya de cierto acerca de este asunto, pues no hemos visto confirmada oficialmente semejante disposición.

El mechero «Golden» se el que dá la luz mas intensa y brillante y el de mas duracion.

Nuevas é interesantísimas notas del viaje del Rey y de su estancia en Avilés, Santander, San Sebastián, Zumárraga y Pamplona, obtenidas por los notables fotógrafos de *Blanco y Negro* que acompañan á S. M. y reproducidas con el esmero y buen gusto que tiene acreditados el popular periódico; algunas no menos interesantes de la coronación del Rey de Inglaterra y el desembarco de los generales boers Botha, Dewet Delarey en el puerto de Southampton, constituyen la actualidad del número que publica *Blanco y Negro*.

Una preciosa portada de Carlos Vázquez y una doble plana de Cecilio Pla, son las notas culminantes de las páginas en color; y en cuanto al texto y dibujos que completan el número, basta consignar que suscriben el primero firmas tan acreditadas como las de los señores Ruiz Martínez, Blasco, Fernandez Shaw, Ricardo Gil, Perez Zúñiga, el Sastre del Campillo; y los segundos, nombres tan populares como los de Alberti, Andrade, Varela, Xaudaró, etc.

—El médico higienista don Juan Jordá Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

HERNIADOS.—Pretender que todas las hernias son curables, es una exageración en la que solo puede caerse por el afán de propaganda; la curación de la hernia depende de un sin fin de circunstancias entre las que no son las menos importantes la edad del paciente, la clase de la hernia y el tiempo de su aparición.—Pero si no cabe garantizar la curación de la hernia de un modo absoluto, se puede afirmar que cabe ofrecer un braguero de tales condiciones que sea un poderoso elemento de curación las mas de las veces y un alivio seguro siempre; y para esto solo se requiere que su construcción haya obedecido á principios técnicos razonables y practicada aquella con el esmero necesario. Esas circunstancias las reunen bien garantidas los bragueros que se construyen y venden en la *ORTOPEDIA MODERNA*.—LA CRUZ ROJA, Cort-Real núm. 1.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LADIVONSIM es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

Camilo Fontbarnát, Cirujano aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de Cirujano-Dentista por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

IMPERMEABLES CHRISTIAN de paño sin goma. Preadaptados para caballero y señora desde pesetas, 40 hasta pesetas, 200. Para niños y niñas desde pesetas, 20, hasta pesetas, 60. Se hacen á la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo. Se hacen tambien dulle-tas y manteos para curas.

Única fábrica en España. Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de Luciano Pinet Escarpenté, Ciudadanos, 15, 2.º—Gerona.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

El Cirujano Dentista

AUDOUARD

Recuerda á sus clientes que como todos los años, estará ausente durante el mes de agosto, —excepto los sábados que de 7 mañana á 5 tarde, se encontrará al frente de su clínica.



Gerona

Sarriá.—Una tartana procedente de Besalú, al embocar este puente, chocó con un guarda ruedas, segun parece y volcó con tan mala suerte, que resultaron heridas ó contusas todas las personas que ocupaban el carruaje y una de ellas con un brazo fracturado; el carruaje sufrió considerables averías, y providencialmente no cayó al rio al volcar en cuyo caso las desgracias hubieran sido mayores. Acudió enseguida la guardia civil del puesto.

Figueras

Los carruajes circulan sin luz, sin que se cumplan las ordenanzas municipales.

—La huelga que hace tiempo viene subsistiendo, puede darse como resuelta.

Terradas.—La fiesta que tendrá lugar el día 11 del actual en la capilla de la Salud, tomará parte la sociedad coral de Crespiá.

Castelló de Ampurias.—Están terminando las operaciones de la trilla, cuyos rendimientos han sido nada más que regulares.

—La glosopeda no ha hecho este año el estrago que hizo el anterior.

—Dícese que en la bahía de Rosas han naufragado tres hombres que habían salido por mar en una pequeña embarcación.

La Bisbal

Uno de estos días el tranvía del Bajo Ampurdán arrolló un carro del conocido por «Tarrats», sin que afortunadamente causara ningun daño al conductor del vehículo y si únicamente á la mula que lo tiraba.

—Parece que la orquesta «La Principal» de esta villa irá contratada á Barcelona para las fiestas de la Merced.

—Ha contraído matrimonio don José Barceló, con la señorita Carmen Turón.

Olot

Se han concedido tres meses de licencia al concejal señor Surroca para dejar de asistir al consistorio.

—Las conferencias que tienen lugar en el Centro de Católicos, vense concurridas.

—El alcalde llamó á los carniceros para que rebajasen el precio de la carne.

Castellfullit.—En la fábrica del señor Molleras, hubo una desgracia, siendo la víctima una infeliz niña del Manso «can Matas», de Begudá, la cual sufrió la rotura de un brazo y algunas contusiones en la cabeza, al ser cogida por la máquina de dicha fábrica.

Tortellá.—Se ha recibido la autorización para convertir en carretera el camino de herradura de los montes comunales.

Puigcerdá

Con objeto de gestionar algunos asuntos de interés que afectan á nuestra villa, en breve saldrá para Madrid y San Sebastián el alcalde de ésta señor Ferrer.

—Parece que la colonia veraniega se propone celebrar grandiosas fiestas durante los días 7, 8 y 9 del próximo septiembre.

—Se ha acordado ensanchar el camino que pasando por casa Aldrán, conduce á esta villa por la parte de la Baronia.

Bolvir.—Terminadas las obras que desde algun tiempo venian realizándose en la Iglesia de Nuestra Señora del Remedio, el sábado tuvo lugar la bendición de la campana, asistiendo bastante concurrencia.

¡CONSOLÉMONOS!

Nada; que por mas que me esfuerzo no hallo hoy modo de entrar en materia.

Y es que ni ésta abunda, ni, como suele decirse, está el horno para bollos.

A mi amigo Tracamandana, hombre friolero, si los hay, le ocurre lo propio desde que las últimas lluvias han refrescado la temperatura lo suficiente para que el se crea ya en pleno invierno.

—¡Yo, dice el hombre, que me consideraba como el mas feliz de la tierra zambullendo mi cuerpo en el cocío de la colada, me he de ver ahora en la necesidad de pasar el día junto á mi costilla y sufrir pacientemente que mi suegra me caliente las idem dándome cariñosa tanda de zapatillazos! Y todo ¿por qué? por que á las nubes se les ha ocurrido dejar caer buena porción de agua y por que al viento le ha pasado por las narices, si es que las tiene, refrescarse al sentir el contacto de la lluvia.

Y así se pasa Tracamandana filosofando día tras día y noche tras noche, mientras una mancha amoratada hace de tal modo presa en su nariz, que no tardará en competir en color y en forma con una berengena de las gordas.

La parte contraria, vulgo esposa, de Tracamandana, no cesa de dirigirle cariñosas palabras de consuelo; pero él ni se consuela ni puede consolarse. Prevé que este año se adelantan los frios y comprende que este adelanto va á proporcionarle una lección de *solfeo* algo más duradera que las que lleva sufridas ó recibidas, como ustedes gusten, desde hace cuatro inviernos, ó sea desde que el hado adverso quiso que él uniera su suerte á la de Consuelito, hija intermedia, como dice la mamá, de doña Consolación.

—¡Perra suerte la mía!—exclama Tracamandana cuando su suegra y su cara mitad le dejan á solas con algun amigo que se ha atrevido á visitarle.—¡Yo que había cifrado toda mi felicidad uniéndome á Consuelito, creído de que ella únicamente sería la encargada de procurar que yo no sintiese los efectos del frio, encontrarme ahora con que doña Consolación, esa pantera que la dió á luz, es la que me consuela empleando un sistema que nada tiene de consolador!

Y como doña Consolación, recibe muy mal á los amigos de Tracamandana, este se vé cada día más solo, sin tener á quien contar sus desventuras y sin hallar por lo tanto quien verdaderamente le consuele.

Yo, cada vez que le visito y cada vez que le recuerdo, digo á mis amigos.—Consoleros, chicos, de vuestra suerte; mirad á Tracamandana que á pesar de los cuidados de Consuelito, de los cariños de doña Consolación y de nuestras consoladoras palabras no halla consuelo.

Y todos, á coro, repiten conmigo.—¡Consolémonos!

MURCIÉLAGO.

Curiosidades y recetas útiles

Prodigios humanos

A consecuencia de la llegada á París de los «prodigios humanos», como denomina á una compañía de fenómenos yankees el Barnum que la dirige, varios médicos notables han acudido á examinarlos para conocer lo que hubiera de verdad y de farsa en la exhibición de ese museo antropológico ambulante.

Uno de los «artistas» se traga trozos de vidrio y luego para digerirlos mejor bebe un vaso de petróleo.

Mr. Manouvrier opina que el comedor de vidrio oculta en su mano imitaciones gelatinosas de vidrio y se las traga guardando con disimulo el verdadero cristal. Después supone que beberá agua clara en un vaso previamente bañado de petróleo para que el olor haga creer á los espectadores ante los cuales se pasa el vaso que en efecto éste contiene aceite mineral.

Otro fenómeno es el de un sujeto que muestra una pelota erizada de agujas é ingiere éstas por docenas. El médico Maxey examinó la boca del artista después

del ejercicio y vió un hilo que salía de la laringe. Al tirar de él poco á poco fueron apareciendo todas las agujas ensartadas en el hilo. Era que habían sido convenientemente enhebradas antes de la operación, sin que nadie lo advirtiera.

Otra curiosidad es el hombre que tira de la piel de sus mejillas y la hace llegar hasta las clavículas, cual si fuese de goma. Este fenómeno es positivo.

Igualmente notable es el hombre-esqueleto, que solo tiene los huesos y la piel, por padecer atrofia muscular progresiva, enfermedad conocida en los hospitales.

Hay en la colección un sujeto que se rodea el pecho con una fuerte cadena de acero capaz de resistir pesos de 250 kilos y que hincha el torax hasta romper la terrible ligadura solo con el desarrollo de los músculos abdominales. Cuando más lo están, los médicos no advierten la palpación del corazón y á veces éste deja de funcionar durante un momento.

Otro individuo posee un cráneo cuyos huesos miden cerca de cuatro centímetros de espesor. Con la cabeza dobla barras de hierro ó bien la emplea para colocar sobre ella enormes piedras que un compañero rompe á martillazos.

Forma tambien parte de la troupe el hombre telescopio, que tiene la estatura natural, pero que apelando á esfuerzos extraordinarios consigue crecer 45 centímetros.

Adelanto en la tracción eléctrica urbana

En el Congreso que actualmente se celebra en Montauban para el progreso de las ciencias, el ingeniero jefe de caminos y canales franceses, Mr. Monmerqué, ha presentado un informe sobre la tracción eléctrica urbana y sub-urbana, sosteniendo que el mejor sistema es el de las planchas metálicas, que solo reciben la corriente de la fábrica generadora en el momento en que el «frotador» del tranvía pasa por encima de ellas. En cuanto el carruaje deja de estar en contacto con cada plancha, queda cortada la corriente, y por tanto, no hay peligro ninguno. Además se obtiene economía de fluido. Añade que los tranvías de «trolley» deben desecharse en todas partes, como igualmente los de otros sistemas.



Santoral.—Día 28, jueves.—(Antes †) Santos Agustín obispo, doctor y fundador y Hermes mártir.

29, viernes.—La Degollación de San Juan Bautista y Santa Sabina mártir.

30, sábado.—Santa Rosa de Lima virgen y Santos Félix y Adauto mártires.

31, domingo.—Nuestra Señora de la Consolación, San Ramón Nonato cardenal.

1 de septiembre, lunes.—Santos Gil abad y Lupo obispo.

2, martes.—Santos Antolin mártir y Esteban rey.

3, miércoles.—Santos Nonito obispo, Siméon Estilita y Santa Serapia virgen.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Hospicio, y el domingo empiezan, en la Iglesia del Hospital, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once, y por la tarde, de seis á ocho.

Corte de María.—Hoy jueves, día 28, se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

El viernes, día 29, á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El sábado, día 30, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El domingo, día 31, á Nuestra Señora Reina de todos los Santos y Madre del Amor Hermoso, en los Dolores.

El lunes, día 1 de septiembre, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

El martes, día 2, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

Y el miércoles, día 3, á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

GUÍA DE GERONA

Abogados
Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
José Peya, Platería, 13, 1.º
Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios
Alejandro Pons, Independencia, 15, 2.º
Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes
Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Artículos de escritorio
Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

Banqueros
Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
Franc.º Monsalvatje, Sub.ª Punte Isabel II
Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés
Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
Jaime Torres, Pescaderías, 1.
José Norat, Rambla Libertad, 32.
Juan Vila, Constitución, 14.
Soy y Marsá, Rambla de la Libertad.

Camiserías
José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Carnicerías
Cármén Ribas, Calle de la Platería

Colegios
Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

Corredores de Comercio
José Gomez Miria, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas
Camilo Font-bernat, Progreso, 29.
Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

Escribanos
Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Escuela municipal de música
Casas Consistoriales, Piso principal.

Fábricas de aparatos de acetileno
Monserrat y C.ª, Sociedad en Comandita,
Plaza del Aceite número 6.

Fábricas de cintas
Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos
Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas
Ensesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones
Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Fábricas de manchones para incandescencia por gás
Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.

Farmacias
Agustín Garriga, Platería, 29.
Adolfo Grau Romanaty, Calle del Progreso

Ferreterías
José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurants
José Barris, Cármen 2, y 5.
José Briera, Nieve, 18.
Fonda Peninsular, Progreso, 3, 1.º
Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
Serra y Vidal, Albarada, 5.

Fundiciones
Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos
Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas
Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

Lampisterías
Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.

Lencerías
Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras
Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
José Martí, Independencia, 14, 2.º

Médicos
Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
Clínica médico-homeopática, Travesía Auriga, 2, 2.º, 2.ª

Mercerías
Juan Jordi, Zapateria vieja, 7, 1.º

Mercerías
Emilio Texidor, Besadó, 3.

Modistas
Estrella Auguet, Platería.

Notarias
Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Objetos de ortopedia
Vicente Torrent, Córte-Real, 1

Peluquerías
Narciso Dalmau, Calle de Abeuradors.
Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores
José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores
Federico Bassols, plaza Constitución, 9, pral
Miguel Ferrer Mauri, Trav.ª Auriga 1, 1.º 1.ª

Profesores de piano
Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

Representaciones
José Begudá, Progreso, 18, 1.º

Sociedades
Casino Gerundense, Albarada, 7.
Fomento de la Industria, Plaza del Aceite

Veterinarios
José Gimbernát, Rutlla, 26 y Progreso 18.

Vinos
José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

Servicio de Correos

Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. . . 9' y 17'35
Para Francia. 8'30 y 17'	De Francia. 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. . 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . . . 14'

Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados.	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados.	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas.	de 10 á 13
Lista.	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo.	de 10 á 13
Apartados.	de 10 á 11 y de 18 á 19

Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21

La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.

La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.

Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social.	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000 >
Primas á cobrar.	79.650.334 >
Total.	100.855.334 >
Capitales asegurados.	17.272.202.816 >
Siniestros pagados.	229.000.000 >

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24
DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

VEGETAL AZGAR

Sin rival en el mundo

Producto maravilloso

Unico en el dia de resultados prácticos y éxitos extraordinarios.

Brota nuevo cabello en todas las edades
Evita su caída. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras.

Grátis á los incrédulos mediante contrato.

DE VENTA

en las principales perfumerías, peluquerías, en casa de Sebastian Corominas y en la Ortopedia Moderna.

MECHERO «GOLDEN»

PARA LA INCANDESCENCIA POR GÁS
El mejor de los conocidos hasta el dia
Monserrat y C.ª S.ª en Comandita
Plaza del Aceite n.º 6.—Gerona

Además de haber resuelto esta sola casa, el problema de la máxima resistencia de los manchones ó manguitos, la luz que los mismos desarrollan supera en intensidad y brillantez á la de todos los sistemas conocidos.

Tendremos un especial gusto en demostrar prácticamente cuanto queda dicho á todas las personas que lo deseen.

Construcción de aparatos para gás acetileno.—Se hacen toda clase de instalaciones.
Carburo de calcio de primera calidad.

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de **apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.**—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

LA FIESTA DE LOS TOROS

SEMANARIO ILUSTRADO

Se publica en Madrid todos los lunes, publicando una completa información postal y telegráfica de todos los asuntos relacionados con la fiesta nacional.

Oficinas: Manzana núm. 7

Precio del ejemplar 5 céntimos

Disponible

Oficiales hojalateros y Aprendices

Se necesitan en el taller de hojalatería y lampistería de los Sres. **MONSERRAT Y C.ª** S. en C.ª, Plaza del Aceite, núm. 6.—Los aprendices ganarán enseguida.

Disponible